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                                                           北美仁愛基金 

             江若珉   

1. 在六月底的董事會中，北美仁愛基金的執行長職位，正式由董事長蔡凱雯宣佈交接。 交

棒的明慧提出 「三個感謝、三個願望」: 

三個感謝： 

一謝 在座各位的信任和支援 

二謝 基金同仁的合作和敬業 

三謝 天主聖神的推動和指引 

 

三個願望: 

一願 服務工作跟隨主，不以物喜不以己悲。  

意思是說，要用輕鬆的心情來面對仁愛基金的工作，不要給自己壓力，一切依靠天主，祂

願意給我們什麼，我們就高高興興地接受，這是天主的工作。 我的經驗是：其實在每件工

作上分分鐘都能促進或影響個人跟天主的關係，這也就是我們的神修。 所以說「工作」與

「神修」就像手的兩面，確實是相互影響、相得益彰、相輔相成的。 

二願 與邊緣弱勢同行，與子同裳以心體心。  

我們服務的對象是弱勢朋友，我們要試著從他們的心情和立場來看世界！什麼叫做邊緣人? 

甚麼是沒有希望? 怎樣才是萬念俱灰? 我們要能感受到人在絕望的時候是怎樣的心情和處境? 

要自殺前的人是怎樣的心態? 他的靈魂是失落在何等的深處? 他曾經如何努力自拔過? 我們

仁愛基金的工作表面上看起來是在籌足了錢來救濟他們，但是我們是有信仰的、有使命

的，我們不能跟別的慈善機構一樣，只做表面的事情，我們必須利用這個機會，一方面設

法改變我們的社會，設法改變部分弱勢的命運，也希望一方面可以影響我們自己對生命的

體會和看法。 希望能與弱勢朋友同心同行，以心體心，也提昇自己的人生觀。 所以仁愛基

金的工作是要把我們的心放在裡面的，不只是捐款籌錢，要用心去把它做好，才會有所心

得。 
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三願 初心不移齊步走，大處著眼小處著手。  

我們服務團最棒的地方、最吸引人的是我們創辦人的初心就是「興教建國」。 別的教友團

體沒有把這兩件最重要的事「天主」與「國家」放在一起相提並論的。 我的小小的希望是

當我們這一代人走過去了以後，團員大家還能繼續保持並繼續思考這個初心。 如何將其與

時俱進，又能堅守原則，不是一成不變，而是要用與時俱進的方式來變通，以配合新時代

的需要。 我想還是鄭公的那句話「從大處著眼，從小處著手」,「一切都是方法」。  

接棒的若珉则本著多年備受禮遇【不要白受天主的恩寵】(格後6:1)，懷著誠惶誠恐、戒慎恐

懼和如履薄冰之心情，請求大家繼續幫忙，希望至少能做到蕭規曹隨，更希望大家一起彼

此建樹，相伴成聖。  

2.    因疫情社會活動重新洗牌，今年到我們的所有時間的捐款減少很多，但是對於我們已經

承諾的項目仍然需要進行。 相對於我們捐款的短少，我們現在最緊要的工作是在爭取曾經

的捐款人回訪，並積極爭取新捐款族群及年輕朋友的青睞。  

3.    財務方面,第二季 (4-6 月), 收入 5 千元; 支出 7 萬。 前半年營運有赤字 5 萬 9 千元。 目前

總資產 27 萬。 去年 6 月時, 我們有 34 萬， 同期相比较，今年減少了 7 萬元. 

 

4.    雖然有幾個我們資助的項目 因為疫情的緣故無法進行，我們仍然懷著欣喜的心情分享

蒲公英助學金/千鄉萬才項目中第一屆的學生之一溫書杰的回饋。他目前在西班牙 University 

of Salamanca 就讀研究所課程。看得出他在國外，又在突如其來的疫情打擊下所承受的壓力

和反思，同時他也不忘要幫助後來的蒲公英同學，提供他的經驗，分享他的想法。  

放下和成長 

我一直認為 2019 年是我幸運和人生重要轉折的一年，當這

個學期告一段落，現在回想起來,這個階段發生了太多的事情。

我經歷了不少也成長了許多。 

當我收到研究生預科錄取時候，我內心充滿了糾結，當前

家庭條件和來之不易的機會讓我陷入两難。我的母親十分支援

我，我特別感動和愧疚，本該找個工作緩解家庭困難，卻又給

家裡帶來了許多的負擔。當蒲公英再次給我資助的時候，真的
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是雪中送炭，不僅緩解了經濟壓力，更重要的減輕一定對於家庭的心理壓力。 

隨後開始準備簽證材料和留學計劃，去年 9 月底到達了西班牙薩拉曼卡開始了新的學

習。我遠遠低估了學習和生活的困難，語言功底差導致聽課效果差，學習壓力變大。異國

的生活習慣和生活瑣事又增加了生活的壓力。西班牙房子隔音效果極差，睡眠品質變差，

開始失眠焦慮。開始懷疑自己當初的決定和怕自己努力達不到預期的效果，愧對於自己、

家庭和和蒲公英。 仿佛掉進去一個怪圈，幸虧還是看到了努力的效果，每天的自習讓聽課

效果漸漸變好，從小的獨立讓自己慢慢適應西班牙的生活。開始釋放壓力和看清現狀，重

新考慮目標和方向。 

一開始恐懼怕努力的結果和自己期望的目標不一致，第二學期期望換到一個好大學需

要的成績，將來的方向、獨立和獨處、極力節省花費等等，這些壓著自己，結果差點導致

偏離，明白了成長需要放下，去新的環境重新塑造，當然放下就像抽離，塑造免不了痛

苦。當下執著於未來和未發生的事情，就會錯過當下的成長。放下這些本來就存在和無法

解決的事情，不要本末倒置。當下要解決的是如何在這兩年中學習和成長。我開始重新調

整計劃和目標，考慮如何在上課、下課、做飯等等的生活瑣事中堅持圖書館學習，如何處

理和面對出國遇到的各種困難自己承擔自己消化，如何打開眼界，用不同視角發現和體會

不同的文化和思想。 

這樣我開始很快適應學習和生活的節奏，越來越得心應手。遺憾的是全球病毒的爆發

時是我狀態最好的時候：每天學習開始積累和開始讀西語書籍，開始備考 siele 考試，生活

越來越規律，每周日打球和朋友交流。然而疫情爆發后，學校網課品質差，學習時間變

短，考試也暫停了。幸好西班牙疫情現在緩和了許多，第一學期課程也結束了，我也收到

了第二學期的研究生 offer，薩拉曼卡大學和巴利亞多利德大學聯合辦學的哲學高級研究錄

取了我。假期我開始準備練習西語口語和讀哲學專業的書，同時和朋友們去當地的博物館

和建築感受文化。 

這一年真的是學習和成長了許多，感謝自己努力，感恩帮助自己的人。心懷感恩和努

力繼續前行。 (溫書杰) 

 

5.    另外一位也是我們陪伴了多年，從美東青少年夏令營走出來的 George Leung. 他目前一

面繼續多年在紐約市一個慈善機構的工作，一面修習他的 MSW 碩士課程。在我們基金 

"Youth Leadership  Training 青年領袖培育" 專案下，他參加了紐約市 Toastermaster  Club 的演
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講培訓課程。 下面是他為這個課程，最近在 Zoom 上 發表的演講，題目是 「Thinking  

Outside of the  Box」，也是他對多年參與慈善機構工作及其服務對象所做的省思。   

 

(在最後面的 Link 裡,可以看到他全部演講的視頻) 

 

下面是 George Leung, Jr. 给仁愛基金的來信: 

I finally participated in a virtual Toastermaster meeting on 

Thursday, 6/11/2020. I have been busy finishing my spring 

semester and adapting to this new world of learning. 

 

My Toastermaster Speech theme was "Thinking Outside of the  Box". I thought with the current education 

climate and the uncertainty of schools returning back to normalcy in the Fall, my speech provides 

suggestions for educators to think outside the box to communicate & educate students if we had to 

continue remote learning. 

 

My Toastmaster experience has given me the opportunity to be creative and become a better storyteller. 

I've learned through this experience that - Story illustrations help your point come alive. Personally, the 

best speeches evoke images that move or scenes that progress in the audience's imagination.  You can 

spend years studying how to tell stories well in speeches, and you can become a master at the form. But 

the starting point is simply to be aware that stories are the heart and soul of good communication.  In the 

end, I try to turn every point into a story. Enjoy!!! 

 

Thank you CSC for exposing me to this opportunity to evolve my public speaking skills and also supporting 

me through a tough financial time. Last year, I was stressed out trying to figure out how to pay for tuition 

for the school year. I'm so thankful and appreciative to the CSC organization, especially the EAST COAST 

chapter for always supporting my growth and leadership development ever since 1990 when I attended 

my first CSC summer camp. 

 

I'm currently three credits short from graduating with my MSW degree. I look forward to sending a picture 

of me sprinting towards the finish line. Please let me know if you have any questions or any additional 

requirements to fulfill the second installment of the scholarship payment. 

 

"Be Thankful for What You Have, Because You Never Know  What  Happens  Next"      (George Leung, Jr. ) 
 

https://drive.google.com/file/d/1DJeNB1d9MZ3039eeLIHutgXNrtfq1P5j/view   

https://drive.google.com/file/d/1DJeNB1d9MZ3039eeLIHutgXNrtfq1P5j/view

